

**Grupo de Investigación “Partidos y Sistemas de Partidos en América Latina”  
Asociación Latinoamericana de Ciencia Política [ALACIP]**

**IV Reunión**

Universidad de los Andes, Bogotá, 27 de septiembre de 2013

Coordinadores GIPSAL 2009-2013:  
Flavia Freidenberg, Universidad de Salamanca  
Manuel Alcántara Sáez, Universidad de Salamanca

**Memoria**

El día 27 de septiembre de 2013, a las 12.15 horas, en la Universidad de los Andes en Bogotá, Colombia, se llevó a cabo la cuarta reunión del Grupo de Investigación sobre “Partidos y Sistemas de Partidos en América Latina”, coordinado por Flavia Freidenberg y Manuel Alcántara Sáez, de la Universidad de Salamanca.

A la reunión asistieron 37 investigadores, la mayoría de los cuales eran miembros del Grupo. El número de integrantes de GIPSAL a septiembre de 2013 es de 116 profesores, investigadores y estudiantes de posgrado (ver listado en la web),<sup>1</sup> de los cuales 31 asistieron a la primera reunión en Salamanca (octubre de 2009). El número de seguidores en el perfil de Facebook de GIPSAL supera los 845 seguidores (septiembre de 2013).<sup>2</sup> Si bien un requisito para ser miembro es el de haber abonado la membresía de la Asociación, se reconocieron una vez más (como en la reunión de Quito), las dificultades operativas para llevar el control de registro de la misma.

En el encuentro de los miembros de GIPSAL se presentó el informe de los Coordinadores con relación a las actividades desarrolladas desde la III Reunión realizada en Quito (ALACIP Junio 2012); respecto al mantenimiento y actualización del portal de GIPSAL; la actualización del directorio de miembros y las actividades concretas del Grupo realizadas durante estos quince meses.

Las actividades realizadas han sido las siguientes:

- a) la publicación de un número de *América Latina Hoy, Revista de Ciencias Sociales* (vol. 62, diciembre de 2012) sobre “Organizaciones de Partidos en América Latina”, coordinado por el Prof. Oswaldo Amaral;
- b) la convocatoria y dotación del Premio GIPSAL–SAAP–Instituto de Iberoamérica a la Mejor Ponencia sobre Partidos y Sistemas de Partidos en América Latina [Congreso SAAP Paraná 2013]. El premio consistía en el pasaje y estancia para

---

<sup>1</sup> Ver la sección de Miembros en GIPSAL: <https://sites.google.com/site/gipsalalacip/miembros>

<sup>2</sup> El día de la reunión el Grupo de FACEBOOK estaba integrado por 352 miembros. Al 27 de julio de 2012 cuenta con 529 miembros. Ver la dirección: <https://www.facebook.com/groups/116657098412669/?fref=ts>

realizar una estancia de investigación de un mes en el Instituto de Iberoamérica, Universidad de Salamanca.

El jurado estuvo integrado por los profesores Gastón Mutti, Víctor Alarcón Olguín y Julieta Suárez Cao, todos ellos miembros de GIPSAL. El ganador del Premio resultó ser Facundo Cruz, de la Universidad de Buenos Aires y la Universidad Nacional de San Martín, quien realizará la estancia de investigación durante el período del 22 de marzo al 3 de abril de 2014.

c) la organización y coordinación de Simposios y Grupos de Trabajo en Congresos Nacionales e Internacionales de la disciplina:

- Simposio #504 en el 54º Congreso Internacional de Americanistas (ICA Viena, 15 al 20 de julio de 2012),
  - “Nuevas formas de hacer política: partidos desafiantes vs. partidos tradicionales”, coordinado por Flavia Freidenberg y Tomáš Došek (Instituto de Iberoamérica, Universidad de Salamanca, España);
- Mesa de Trabajo en el XV Encuentro de Latinoamericanistas Españoles (ELE Madrid, 28 al 30 de noviembre de 2012),
  - “Transformaciones de los sistemas de partidos y elecciones subnacionales en América Latina”, coordinado por Flavia Freidenberg y Tomáš Došek (Instituto de Iberoamérica, Universidad de Salamanca, España);
- Tres Mesas de Trabajo en el 7º Congreso del Consejo Europeo de Investigaciones sobre América Latina (CEISAL), realizado en Oporto, Portugal, en junio de 2013:
  - “Élites parlamentarias en América Latina”, coordinados por Manuel Alcántara Sáez (Universidad de Salamanca, España) y Daniela Vargas (Universidad Externado, Colombia);
  - “Geografía electoral en América Latina”, coordinado por Esperanza Palma (Universidad Autónoma Metropolitana, Sede Cuajimalpa, México) y Tomáš Došek (Instituto de Iberoamérica, Universidad de Salamanca, España);
  - “Organizaciones de partidos en América Latina”, coordinado por Flavia Freidenberg (Instituto de Iberoamérica, Universidad de Salamanca, España) y Oswaldo Amaral (Universidad de Campinas, Brasil).
- Mesa de Trabajo en el XI Congreso de la Sociedad Argentina de Análisis Político, realizado en Paraná, Argentina, julio de 2013:

- “Sistemas de partidos de América Latina”, coordinado por Miguel De Luca (SAAP, Argentina) y Flavia Freidenberg (Instituto de Iberoamérica, Universidad de Salamanca, España). Comentarista: Víctor Alarcón Olgún (Universidad Autónoma Metropolitana, Sede Iztapalapa, México).
- Cuatro Grupos de Trabajos en el 7º Congreso Latinoamericano de Ciencia Política (ALACIP), Bogotá, Colombia, 24 al 27 de septiembre de 2013:
  - “Los gobiernos de izquierda en América Latina”, coordinadora Maria do Socorro Braga (Universidad Federal do San Carlos, Brasil);
  - “Crisis y cambio: realidades y dinámicas de los partidos políticos en la Centroamérica actual”, coordinadoras María José Cascante (Universidad de Costa Rica) y Andrea Mora (IDEA, Costa Rica);
  - “Elecciones subnacionales en América Latina”, coordinador Tomás Dosek (Instituto de Iberoamérica, Universidad de Salamanca, España). Comentaristas: Jennifer Cyr, Margarita Batlle y Marcelo Escolar.
  - “Los efectos redistributivos, electorales y de carrera del federalismo: perspectivas comparadas”, coordinador Marcelo Escolar (Universidad Nacional de San Martín, Argentina)

Asimismo, se presentó el estado del libro sobre “Estabilidad y cambios en los sistemas de partidos de América Latina”, que se encuentra en elaboración por parte de los miembros del Grupo de Investigación y que fue presentado y discutido en dos Simposios organizados en el marco del anterior Congreso de ALACIP (Quito, Ecuador, 13 de junio de 2012). El Grupo resolvió poner como fecha tope para el envío de los capítulos el próximo 30 de noviembre, a los efectos de que pueda tenerse una versión completa de todos los capítulos de aquellos autores que aún están interesados en remitir su capítulo para su publicación. Se han realizado gestiones en diversas editoriales y en la actualidad se está esperando la respuesta de una de ellas. Para el 30 de noviembre, aquellos capítulos que no se entreguen, serán reemplazados por capítulos de otros miembros del Grupo que estén interesados en realizarlos.

Seguidamente, se realizaron presentaciones de los proyectos de investigación que están desarrollando los miembros de GIPSAL. Denise Paiva (Univ. Federal de Goiás, Brasil), Gustavo Martínez (UNAM, México), Nicolás Liendo (Univ. Sergio Arboleda, Colombia), Jennifer Cyr (Univ. Arizona, EE.UU.), Margarita Batlle (Univ. Externado, Colombia), Pedro Ribeiro (Univ. Federal de San Carlos, Brasil), Maria do Socorro Braga (Univ. Federal de San Carlos, Brasil), Juan Reyes del Campillo (UAM-Xochimilco, México), Víctor Muñoz Patraca (UNAM, México), Mariana Caminotti (UNSAM, Argentina) y Silvana Krause (Univ. Federal do Rio Grande do Sul, Brasil) presentaron las principales características de los proyectos de investigación en los que se encuentran trabajando actualmente.

También se informó sobre las actividades futuras que se desarrollarán por el Grupo, algunas de las cuales ya se encuentran en preparación. En primer lugar, la coordinación de un número de *POSTData* [Argentina] sobre partidos y sistemas de partidos. En segundo lugar, continuar organizando reuniones de miembros del grupo en otros congresos internacionales como LASA Chicago 2014, ABCP 2014 o ISA Buenos Aires 2014 y, en tercer lugar, se manifestó la necesidad de contar con reuniones entre Congresos, que promuevan el intercambio entre los miembros de GIPSAL.

Asimismo, se acordó que los miembros utilicen el nombre del Grupo cuando realicen actividades académicas vinculadas a los partidos y sistemas de partidos y que las mismas sean informadas a los Coordinadores para que puedan ser incluidas en la memoria. También se resolvió que el Grupo elabore un reglamento en el que se establezca la manera en que debe funcionar y que el mismo esté listo para la próxima reunión que se llevará a cabo en ALACIP Lima 2015 (reglas para la elección de coordinadores, criterios de permanencia, objetivos, entre otros).

Siguiendo lo acordado en la III Reunión del Grupo en ALACIP Quito, junio de 2012, el Grupo decidió la renovación rotativa de la coordinación. De este modo, se resolvió por unanimidad nombrar a Oswaldo Amaral, de UNICAMP de Brasil, como Coordinador de GIPSAL por un período de cuatro años (hasta el Congreso de ALACIP 2017), quedando pendiente la renovación de la coordinación ejercida por Flavia Freidenberg para el Congreso de ALACIP Lima 2015.

El Grupo quiere agradecer el trabajo realizado por el Prof. Manuel Alcántara Sáez como coordinador de GIPSAL en el período 2009-2013.

Saludos cordiales,

Flavia Freidenberg  
Oswaldo Amaral  
Coordinadores GIPSAL